

POINT DE VUE

L'annulation de la dette des pays touchés par Ebola : la meilleure chose à faire

Le Monde.fr | Le 17.02.2015 à 10h00 • Mis à jour le 17.02.2015 à 11h33



Voilà qu'une lueur d'espoir de recul de la maladie se dessine en Guinée, au Libéria et en Sierra Leone, près d'un an après l'épidémie d'Ebola la plus meurtrière jamais vécue. Mais, malgré les efforts de confinement en cours, la bataille est loin d'être terminée. Le prochain obstacle est de contenir les effets socio-économiques dévastateurs de l'épidémie dans les trois pays.

Les perspectives économiques des trois pays, à la suite des réformes, étaient prometteuses en 2013 ; en fait, la Sierra Leone et le Libéria étaient les deuxième et sixième économies les plus dynamiques dans le monde. L'épidémie d'Ebola qui a frappé dur a freiné la reprise économique post-conflit de ces pays et menace une reprise de gains réalisés à la fois sur le plan social et économique.

Lire aussi : Les pays frappés par Ebola demandent l'annulation de leur dette

Avant l'apparition du virus de la maladie d'Ebola, les taux de croissance réelle pour 2014 en Guinée, Libéria et Sierra Leone étaient estimés à 4,5 %, 5,9 % et 11,3 %, respectivement, comparativement à 1,3 %, 1 % et 6,6 % après l'épidémie. Cela est le résultat de la baisse des ventes, des activités dans les restaurants, hôtels et transports publics, dans la construction et les entreprises étrangères. Les répercussions ont été la baisse de la demande dans les services et le ralentissement des activités commerciales connexes. Les prix des produits de première nécessité sont également à la hausse tandis que les approvisionnements en denrées alimentaires diminuent et les emplois se perdent. En outre, les restrictions nationales en matière de transports aérien, maritime et routier, ainsi que la fermeture des frontières, ont gravement affecté le commerce avec les pays voisins et autres pays.

Lire aussi : Dans la lutte contre Ebola, évitons le néocolonialisme

Les effets qui en résultent sont dévastatrices pour les finances publiques, entraînant ainsi une baisse des recettes fiscales et une augmentation des dépenses, en particulier dans les secteurs de la santé. Ainsi, le déficit budgétaire se creuse et affaiblit à la fois la capacité des gouvernements à contenir la maladie et renforcer l'économie grâce à des mesures de relance budgétaire. Un ralentissement de la croissance économique devrait se poursuivre à moins que des contre-mesures sérieuses soient prises.

Le soutien de la communauté internationale est important et nécessaire pour aider à combler les lacunes financières. Cependant, la majeure partie de cette aide représente des prêts ainsi le fardeau de la dette des trois pays ne fera que s'alourdir. Par exemple, en fin novembre 2014, des 157 111 429 millions de dollars américains d'engagements supplémentaires approuvés pour le Libéria, 60 % des 60 604 272 millions de dollars américains qui ont été versés sont des prêts.

Lire aussi : L'Union africaine face aux crises

A cela, vous ajoutez la dette extérieure de la Guinée, du Libéria et de la Sierra Leone en 2013 qui s'élève à 1,2 milliard, 542 millions et 1,4 milliard de dollars américains, respectivement, soit un total de 3,1 milliards de dollars américains. Cela représente environ 190 %, 320 % et 180 % des exportations de ces pays et illustre clairement que les exportations sont très en dessous de leurs titres de créance. Le fardeau de la dette extérieure de ces trois pays est déjà très lourd. En accumulant davantage de dettes en l'absence de flux financiers importants, ce qui signifie se surendetter, ces pays ne seront pas en mesure d'épurer leurs arriérés et donc de satisfaire leurs besoins budgétaires et balance des paiements.

Le véritable soulagement serait l'annulation

L'appel de la Commission économique pour l'Afrique, en ce qui concerne l'annulation de la dette extérieure des trois pays les plus touchés par l'épidémie d'Ebola, donnera la marge de manœuvre dont ils ont besoin pour relever les défis de développement social et économique complexes auxquels ils sont confrontés aujourd'hui.

Lire aussi : La crise alimentaire guette les pays d'Afrique de l'ouest touchés par Ebola

L'annulation de la dette a déjà été appliquée dans le passé pour soutenir les pays gravement touchés par des chocs soudains tels que des catastrophes naturelles ou des épidémies. Haïti, par exemple, en a bénéficié après le tremblement de terre de 2010. L'annulation de la dette pour ces trois pays leur donnerait la possibilité de réorienter et d'investir les ressources financières destinées au remboursement de la dette en vue de renforcer les systèmes de soins de santé fragiles en milieu rural et urbain, y compris la formation des professionnels de la santé ; les secteurs stratégiques de l'économie les plus durement touchés qui en bénéficieraient sont l'éducation, l'agriculture et la sécurité alimentaire et des services.

Il ne fait aucun doute qu'une plus grande capacité budgétaire permettrait aux trois pays d'atteindre leurs objectifs de développement social et économique à long terme dans le contexte du programme de développement post-2015, renforcerait leur croissance et leurs perspectives de reprise et ils arriveraient à payer régulièrement le service de la dette.

Lire aussi : Ebola : « Il faut créer des équipes mobilisables immédiatement dans chaque région du monde »

La bonne nouvelle est que l'appel de l'annulation de la dette extérieure n'est pas tombé dans l'oreille d'un sourd car d'autres grandes institutions internationales telles que l'Union africaine et, plus récemment, le Fonds monétaire international (FMI) entament le même dialogue. Les actions du FMI, un soutien de 100 millions de dollars américains pour alléger la dette des trois pays au cours des deux prochaines années grâce à un fonds d'affectation spéciale pour la prévention et l'intervention en cas de catastrophe, constitue une première étape, appréciée, dans le processus d'annulation de la dette. Il définit non seulement un précédent, mais offre l'espoir d'ouvrir les portes pour des accords similaires avec d'autres créanciers bilatéraux et multilatéraux.

Une chance équitable à la planification à long terme de la reprise nécessite une base solide. Les déclarations de l'annulation de la dette ont été faites. Il est maintenant temps d'agir. C'est la meilleure chose à faire.

J Carlos Lopes est le huitième secrétaire exécutif de la Commission économique pour l'Afrique de l'ONU.

S'abonner dès 1 €



Afrique

- > **Lutte contre l'EI en Libye : une résolution à l'ONU va demander la levée de l'embargo sur les armes**
- > **« Des drones et des ballons pour réduire la fracture numérique en Afrique »**
- > **III L'Égypte réclame une coalition internationale anti-EI en Libye**
- > **III Les carences de l'OMS au miroir d'Ebola**

Abonnez-vous à partir de 1 €

Sites partenaires du Monde

Contenus recommandés par Outbrain



Le Huffington Post

Benedict Cumberbatch s'est marié



L'Obs

Profanations de Sarre-Union : des saluts nazis, des...



Télérama.fr

Travail dominical et vacances au ski, la vie rêvée des...

Vos réactions (0)

Réagissez

D'ACCORD, PAS D'ACCORD ?

Pour réagir, devenez abonné au Monde.fr à partir de 1 €

Abonnez-vous



DÉJÀ ABONNÉ ?

S'identifier

Cap-Vert • Sao Tomé-et-Principe • Lesotho • Partenaire Fondation Gates • Débats • Gambie • Tchad • Guinée équatoriale • Burkina Faso • Sénégal

LES PLUS RÉCENTS

Pour lutter contre l'EI, la Libye demande à l'ONU de lever son embargo sur les armes

« Des drones et des ballons pour réduire la fracture numérique en Afrique »

RDC : recherche de compromis entre Joseph Kabila et la Monusco

Un bébé albinos enlevé et tué en Tanzanie

A Marseille, des familles comoriennes attendent réparation après le crash de la Yemenia Airlines

LES PLUS PARTAGÉS

- ① **Au Kenya, les roses épineuses de la Saint-Valentin**
- ② **Au Liban, les bonnes se rebellent**
- ③ **Le Rafale remporte « son premier contrat à l'export », se félicite François Hollande**

Suivez-nous  

PUBLICITÉ

LES PARTENAIRES DU MONDE AFRIQUE



Agence Française de développement



Fondation Bill et Melinda Gates



Le groupe de la Banque Mondiale



Open Society Initiative for West Africa

LE JOURNAL DU 19 FÉVRIER



Lire *le Monde* sur web, iPhone / iPad, Android :

Abonnez-vous à partir de 1 €

PUBLICITÉ

Suivez *Le Monde* **Afrique**  

Inscrivez-vous pour ne rien manquer de notre actualité

adresse e-mail

OK

QU'EST-CE QUE LE MONDE AFRIQUE ?

LE BLOG AFRICA NOVA

Jeux de réflexion

A banner for a Sudoku game. On the left, a portion of a 9x9 grid is shown with some numbers filled in. The background features a stylized landscape with a mountain and cherry blossoms. The word 'SUDOKU' is written in large, golden, bubbly letters on the right.

Entraînez votre logique et relevez le défi du Sudoku

Jouez

Jeux de réflexion

A banner showcasing several different games. It includes a 3D cube with colorful patterns, a black-jack table, a chicken on a nest, a space-themed game with a planet, a jungle scene with a monkey, and a game with colorful blobs.

Sudoku, black-jack, majong... Découvrez tous nos jeux

Jouez

Le Monde ABONNEMENTS

Profitez du journal où et quand vous voulez. Abonnements papier, offres 100% numériques sur Web et tablette.

S'abonner au Monde à partir de 1 €

Déjà abonné au journal *Le Monde* ?

› **Activez votre accès** à l'Édition abonnés du Monde.fr

› **Gérez votre abonnement**

Les rubriques du Monde.fr



- › International
- › Politique
- › Société
- › Économie
- › Culture
- › Sport
- › Techno
- › Style
- › Vous
- › Idées
- › Planète
- › Éducation
- › Disparitions
- › Santé
- › Monde Académie

Les services du Monde



- › La boutique du Monde
- › Le Monde dans les hôtels
- › Cours d'anglais
- › Annonces auto
- › Annonces immo
- › Shopping
- › Comparateur crédit
- › Devis travaux
- › Conjugaison
- › Programme télé
- › Jeux
- › Météo
- › Trafic
- › Prix de l'immobilier

Sur le web



- › Blog cinéma
- › Cinéma UGC
- › Sélections Cannes 2014
- › Télévision
- › Programme TV de Arte en replay
- › Blog séries TV
- › Les derniers albums
- › Restaurant à Paris
- › Programme TV de France 2 en replay
- › Actu média / net

Les sites du Groupe



- › Télérama.fr
- › Talents.fr
- › Le Huffington Post

- › [CourrierInternational.com](#)
- › [Monde-Diplomatique.fr](#)
- › [Les Rencontres professionnelles Le Monde](#)
- › [La Société des lecteurs du Monde](#)
- › [Le Prix Le Monde de la recherche](#)

Suivez-nous



Recevez nos newsletters



[Index actualités](#)

© Le Monde.fr | Fréquentation certifiée par l'OJD | [CGV](#) | [Mentions légales](#) | [Qui sommes-nous ?](#) | [Charte groupe](#) | [Publicité](#) | [Index](#)
| [Aide \(FAQ\)](#) : [web](#) - [abo](#) - [journal](#) - [mobile](#)

Journal d'information en ligne, Le Monde.fr offre à ses visiteurs un panorama complet de l'actualité. Découvrez chaque jour toute l'info en direct (de la politique à l'économie en passant par le sport et la météo) sur Le Monde.fr, le site de news leader de la presse française en ligne.